

Prix Condorcet-Dessaulles 2025

À Marie-Claude Girard

J'ai le plaisir aujourd'hui de remettre le prix Condorcet-Dessaulles 2025 à Mme Marie-Claude Girard.

Comme professionnelle, MC G est surtout connue comme retraitée de la fonction publique fédérale où elle a occupé pendant 9 ans différents postes de direction à la Commission canadienne des droits de la personne. Mais elle a aussi œuvré en tant que gestionnaire aux ministères Patrimoine Canadien, Affaires autochtones et du Nord Canada, et Femmes et Égalité des genres.

Comme militante laïque, vous la connaissez sûrement comme auteure de multiples articles sur la laïcité et l'égalité des sexes ou encore comme conférencières sur ces mêmes thèmes.

Marie-Claude est en fait une auteure extrêmement prolifique. Son Cv fait était de plus d'une centaine d'articles traitant de laïcité, de condition féminine et d'égalité des sexe publiés au cours des 5 dernières années, soit comme auteure unique ou en collaborations avec d'autres dont ses collègues du RPL où elle est elle-l'une des administratrices.

Ce serait évidemment trop long de tous vous les énumérer. Son plus récent article, datant de quelques jours à peine « une laïcité sagement bonifiée », dans lequel elle analyse le PL 9 visant le renforcement de la laïcité. En octobre, elle en publiait un sur Équité fiscale et religion, où elle démontre l'urgence d'adapter les lois canadiennes sur la à la réalité sociale et politique d'aujourd'hui, notamment à la neutralité religieuse de l'État.

À venir prochainement, un chapitre portant sur la « Démonisation de la laïcité québécoise au Canada » dans un ouvrage collectif; Québec *bashing*. Qu'on a hâte de lire.

Elle est également l'auteure du volume *La petite histoire de la Loi sur la laïcité de l'État et de sa contestation juridique sous l'angle de l'égalité des sexes au Québec*, dans lequel elle fait la synthèse des débats juridiques entourant l'adoption de la loi 21.

Elle a aussi contribué à l'ouvrage de Me Christiane Pelchat « Laïcité de l'État, socle du droit des femmes » et a été collaboratrice de Me Pelchat dans ses interventions juridiques en défense de la loi 21 devant les tribunaux pour le compte de PDF-Q.

Toujours dans les 5 dernières années, elle a présenté une dizaine de conférences sur ses thèmes de prédilection. Sa plus récente conférence a été présentée au colloque de PDF-Q en octobre dernier portant sur la façon dont la laïcité et l'égalité des sexes sont présentées dans le cours CCQ.

Elle a également participé à notre colloque tenu à Québec l'année dernière « Éducation à la laïcité » où sa conférence a porté sur l'état de la laïcité au Québec.

Nous lui devons en outre une douzaine de mémoires présentés à autant de commissions parlementaires étudiant divers projets de loi touchant la laïcité et les droits des femmes. Son plus récent a été défendu avec aplomb jeudi dernier à la CP parlementaire étudiant le projet de constitution québécoise où elle a plaidé pour la consolidation de l'égalité des sexes dans ce projet de constitution.

Marie-Claude a fourni une contribution remarquable au débat sur la laïcité au Québec et a contribué à en éclaircir les enjeux. Tous les tenants de la laïcité te doivent beaucoup. La vision que nous avons de la laïcité ne serait pas la même sans tes innombrables et précieuses collaborations. Merci d'éclairer notre lanterne et surtout celle de nos dirigeants et nous souhaitons que tu tiennes le fort encore longtemps.

Il nous fait donc un immense plaisir de te remettre ce prix hautement mérité pour ta contribution notoire à la défense de la laïcité au Québec, le prix Condorcet-Dessaulles 2025

Daniel Baril, Président du MIQ.